

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

Año V
Administrador de LA UNION REPUBLICANA
CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España. — En el Extranjero y Ultramar, 2.50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 cént. — Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redaccion se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA
SANTACILIA 1, BAJOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1121

Palma de Mallorca, MARTES 20 Febrero de 1900

EL PRINCIPIO DEL FIN

Bien puede asegurarse que las torpezas de los enemigos del progreso son más porrechosas que los servicios que le prestan sus partidarios.

Si los enemigos de la libertad y de las reformas comprendieran cuán fácil es contentar y adormecer a los pueblos, marchando, siquiera muy lentamente, en la vía del progreso, es bien seguro que no correrían los riesgos de verse vencidos por inefectables revoluciones, ni que se realizaran violentamente las reformas exigidas por la marcha progresiva de la sociedad.

Hay, que el verdadero espíritu conservador, no consiste en resistir, ciegamente, sino en ceder, a tiempo, es muy peligroso exponerse a que los pueblos pronuncien su terrible frase: ¡ES TARDE!, porque ella dió, al traste con muchos gobiernos, dinastías e instituciones venereadas.

¿Quién duda, en efecto, que si Luis XVI hubiera tenido la prudencia de aceptar de buena fé el sistema representativo en 1789, y, en lugar de conspirar contra el llamado en su auxilio a los reyes extranjeros, hubiera satisfecho las exigencias de la opinión, habría conservado su corona y su vida, realizando pacíficamente las reformas que la época reclamaba?

Lo mismo sucedió en 1830. Suprimidas las medidas reaccionarias, las ordenanzas de Polignac y reemplazadas con algunas medidas liberales, y Luis Felipe no hubiera sido nunca rey de Francia.

Si a fines de 1847, cuando la impopularidad de Mr. Guizot llegaba a su colmo, Luis Felipe hubiera tenido la prudencia de reemplazarlo con Mr. Thiers, que hubiera satisfecho a la clase media, realizando una reforma electoral que elevara de 200 a 400.000 el número de electores, es indudable que la revolución de 1848 no hubiera tenido lugar.

Volvamos la vista a España y veremos repetirse el mismo fenómeno.

¿Cómo puede afirmarse que si después de la famosa votación de los 105 en el Senado, a fines de 1853, la Corona hubiera retirado su confianza a Sartorius y formado un ministerio O'Donnell-Concha, la revolución de 1854 hubiera tenido lugar?

Por eso, repetimos, aceptando como verdaderos pasos en la vida del progreso las revoluciones citadas no podemos menos de reconocer que la conducta de los poderes que se llaman conservadores, contribuye más a la realización de las reformas políticas, que los mismos revolucionarios. Porque así como la reacción muere a sus propias manos, las revoluciones mueren por las torpezas suicidas de los revolucionarios.

Los de 1793 pelearon por la libertad y fundaron la dictadura militar y la centralización mas absorbente y monstruosa.

Los de 1830 se dejaron engañar por Lafayette y aceptaron el gobierno de Luis Felipe, como la mejor de las Repúblicas.

Los de 1848 conservaron, bajo la República, el sistema administrativo descentralizador de la monarquía; suprimieron el sufragio universal; aumentaron los impuestos y abrieron las puertas de Francia a Napoleón III, cuya vida estaba consagrada al restablecimiento del despótico imperio, destruido por la Europa coaligada.

¿Y quién destruyó en España la revolución de 1854? ¿Sobre quién pesa la responsabilidad

DON JOSÉ FAUSTO POMAR Y FORTEZA

HA FALLECIDO

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. F. D.

Su ilustre madre D.^a Francisca Forteza Rey, hermanas, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos que tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario y conducción del cadáver que tendrá lugar esta tarde a las siete y seis y media respectivamente.

Casa mortuoria—Monjas, núm. 18.

No se invita particularmente.

de la reacción de 1856? ¿Sobre los reaccionarios? No. Sobre Espartero y sus progresistas, que prefirieron aliarse con O'Donnell, Pacheco y Comparsa, a formar un sólo cuerpo con la Democracia, su aliado natural.

¿Y quién, sino los liberales y Sagasta, contribuyeron a destruir la gloriosa revolución de Septiembre, con aquella enemiga a los derechos individuales que le pesaban como una losa de plomo?, y haber obligado con una política artera insidiosa y reaccionaria a lanzar al campo a 60.000 republicanos, para poder destruirlos mejor é impedir de ese modo que la República fuera la forma propia y definitiva de aquella revolución esencialmente democrática?

Por eso, decimos, los desastrosos de la reacción son la consecuencia de la revolución, y sus peligros las torpezas de sus defensores.

Los hombres previsores é imparciales, los que observan con sereno espíritu los tiempos que corremos, consideran el estado actual de España como precursor de una gran revolución política social, cuyos alcances no pueden calcularse, ni cuya fuerza medirse, a juzgar por el fracaso de todos los partidos, la irritación de los ánimos y la desesperación de la nación entera, convencida de que todos los esfuerzos de regeneración, de reforma, de vida nueva, son imposibles ante la resistencia de los partidos que turnan en el poder, los cuales han sacrificado todos los intereses de la patria en aras de las instituciones a que rinden culto.

No, no bastaba haber alentado al partido ultramontano estableciendo «seis cursos» de religión en los Institutos de segunda enseñanza; abriendo las Universidades jesuíticas de D.usto y Sacro Monte; permitido la reinstalación de los odiados conventos, destruidos por nuestros padres en 1835; consintiendo la ingerencia extranjera y oscurantista del Vaticano en la política española: sino que, además, encendieron con sus torpezas é injusticias dos guerras civiles allende los mares, donde se han fundido mas de 500 millones de duros y han muerto mas de 60.000 hermanos nuestros, para perder después, entre vergüenzas é ignominias, nuestro inmenso imperio colonial.

No, no bastaba esto; sino que, después de la derrota, después del desastre, se oponía una ciega resistencia a toda verdadera y necesaria

economía, a toda imperiosa é imprescindible reforma, a todo deseo de regeneración, de nuevos derroteros a la vida nacional, pedido en imponentes manifestaciones y en numerosas é importantes Asambleas, donde se han congregado todos los elementos sanos y todas las energías vivas del país.

Pues bien; a los gobiernos ciegos y obcecados, que de ese modo cierran toda esperanza a la vida y al progreso de las sociedades, suele responder el pueblo haciendo temblar el suelo con el fragor de violentas revoluciones.

Ya lo sabe el gobierno; ya lo sabe el Sr. Silveira: resistir es provocar. Estamos al principio del fin. Si no quiere una nueva perturbación para España, abandone el poder, deje el puesto a los hombres de poderosos alientos, de grandes energías, de fecundas iniciativas, que puedan con ellas cicatrizar las profundas heridas de la patria.

(De El Ideal).

NOTAS POLÍTICAS

Puro pastel político

Esto de las componendas políticas va resultando ya muy descarado. El Gobierno quiere cerrar las Cortes desde el Carnaval, pero necesita que las minorías le aprueben *en bloc* todos sus gatuperios. Para esto no encuentra mejor medio el Sr. Silveira que el de arreglarse con los jefes de la minoría, que como han hecho en esta legislatura, votarán cuánto el Gobierno quiera, haciendo antes un poco la comedia, naturalmente, porque todavía las minorías no han alcanzado el cinismo del Ministerio.

Estas costumbres políticas inauguradas por Cánovas cuando dió la alternativa de jefe de partido dinástico al Sr. Sagasta, han llegado hoy a su apogeo. Toda la política es un puro pastel arreglado entre bastidores. Como esto ha pasado a ser el secreto del polichinel el país mira ya con indiferencia cuánto pasa en las Cortes, y lo mismo le da que se cierran, que continúen abiertas. Para qué preocuparse, si a pesar de discursos, interpelaciones, escándalos y votaciones, los jefes de las minorías dinásticas han de hacer cuanto el Gobierno exija?

Basta ya de farsas. Apruébese cuanto el Gobierno desee, en una sola sesión, y echémonle el cerrojo a esas Cortes para no volverlas a abrir hasta que haya un gobierno, popular y honrado. Es decir, hasta que estalle una revolución que regenere de veras.

Acabáramos

«La Reina ha firmado, hoy un decreto autorizando al Gobierno, para presentar a las Cortes un proyecto de ley disponiendo el pago de los haberes a los célebres regimientos suizos, que se aprobó en el Consejo último.»

Parece ser que en el próximo Consejo de ministros se tratará de pagar también los atrasos de las compañías blancas que vinieron con Beltrán Claguín a sostener los derechos de Enrique de Trastámara contra su hermano D. Pedro. Esto es de estricta justicia; y ya que se paga los sueldos a los suizos, justo es que esas compañías sean medidas por el mismo raso.

Al defender esto, podrá decir, como acostumbra el Sr. Duto, aquello de «hay precedentes». España, siempre caballerosa, cuando la representa el Gobierno y hay prima que cobrar, demostrará al mundo que antes cumple con los extranjeros que con sus propios hijos.

Aquí podrán no haber cobrado los liberales de la primera guerra civil, ni los de la segunda, ni los repatriados, ni nadie que sea pobre y menesteroso; pero en cambio se derrama el dinero sobre suizos desaparecidos y problemáticos. ¿De quien habrá sido ese negocio?

Un senador modelo

El conde de Fernandina es senador vitalicio y en la Habana.

Pero como buen conservador patriota ha adquirido carta de nacionalidad en los Estados Unidos, y ha quedado reducido a un arlequín, a un sorbete de mantecado y fresa.

El continúa siendo senador español y ciudadano americano, así es que es mucho más respetable que los demás españoles.

¿Le hace algo España? Pues pide una indemnización como ciudadano yanqui. ¿Le hacen algo los Estados Unidos? Pues hace intervenir a Silveira para que se le dé una satisfacción.

Lo natural hubiera sido que así que el conde de Fernandina traicionó a España, se le hubiera borrado de la lista de senadores y enviada a adeseo; pero no señor; nuestros regeneradores lo entienden de otra manera.

Tenemos, pues, un senador medio carne medio pescado; medio tobino y medio congrio. ¿Que Dios se lo conserve, Silveira por muchos años!

Siempre de malas

España siempre está de malas. Después de la sequía, las inundaciones, y eso que según los clericales es nuestra nación el ojo derecho del Altísimo. Pues si no lo llegamos a ser, ya no hay nación.

RECUERDOS OPORTUNOS

Hombres Célebres

Zenón, filósofo griego, es el padre de la escuela «estoica», y es también el que echó los fundamentos de la paz universal, afirmando que todos los hombres, tenían una sola patria: la «virtud».

Oid cómo habla: «No es la familia ni la ciudad lo que une a los hombres; los que no se aplican a la virtud, aunque fuesen hermanos, son extraños; los que practican la virtud, son parientes, amigos, son ciudadanos, cualesquiera que sean su país y su familia.»

¿Lo veis proletarios, regionalistas y separatistas? Antes que Carlos Marx, os dijo ya hace 22 siglos, Zenón, que debéis uniros y no separaros, por que al practicar la virtud del trabajo, pertenecéis a la misma patria.

La escuela estoica animó la vida y la filosofía de las clases superiores de Roma, elevando el Imperio a uno de los suyos: tal fué Marco Aurelio.

Cicerón, era otro pagano que puede dar lecciones de humanidad a todos estos cristianos que martirizan a los presos en las cárceles, y los arrojan por las simas en nombre de la religión.

«Nada de lo que es cruel puede ser útil—lice Cicerón;—la Naturaleza, cuyas inspiraciones debemos seguir, repugna esencialmente la crueldad.»

Inquisidores que tronchabais los huesos de nuestras víctimas ¿ónde quedais al lado de ese pagano?

«La caridad—lice en otra parte—es el origen de todas las virtudes.»

Y no tuvo que oír el Evangelio, para saber eso. Tampoco tuvo que escucharlo para defender la fraternidad universal en estas palabras:

«La Naturaleza une entre sí a los hombres que la maldad divide; no comprenden que todos son hermanos.»

Oid finalmente, la máxima fundamental del cristianismo en forma más amplia:

«Cada hombre, parece nacido, no para sí, sino para el género humano.»

Banquete republicano en Ica

Grande fué la manifestación republicana que tuvo lugar el día 18 en aquella villa, reivindicación solemne de el concepto que se des tenía desde las últimas elecciones de diputados a Cortes.

En el audén de la estación aguardaban a las comisiones de Palma y de los pueblos, gran número de correligionarios y el comité de aquella villa. Durante la mañana notóse en Ica gran animación, por doquier se pasase oíanse favorables comentarios a la simpática fiesta.

A la una y media entraban en el salón-comedor los comensales. El efecto que me produjo el acto no tengo palabras para trasladar al papel; los 150 cubiertos elegantemente dispuestos y el entusiasmo y alegría que se reflejaba en todas las caras causó grata impresión a los que no esperábamos del pueblo de Ica tanta fuerza.

El menú compuesto de arroz a la milanesa, menudos, lechona asada, postres, café y licores, acreditó el arte del inimitable conserje de la sociedad «La Constancia» don Lorenzo Fluxá. Debido a la galantería de don Jaime Capó los concurrentes fueron obsequiados con ricos cigarrillos.

Presidió el acto don Francisco Villalonga, sentando a su derecha a don Sixto Pers y los representantes de Pollensa, Selva y La Puebla y a su izquierda a don Miguel Beltrán y comisiones de Montuiri, Bujer y de otros pueblos que sientan a recordar el nombre.

Se levanta don Francisco Villalonga para agradecer la presidencia que en representación de su Sr. padre ocupaba, expresa en elocuentes frases la satisfacción que hubiese sentido don Antonio Villalonga de poder asistir al acto, pero que anteriores compromisos le obligaron a trasladarse a Luchmayor y entrega el uso de la palabra a

D. Sixto Pers

(Al levantarse resonó en el salón unánime y prolongada salva de aplausos, muestra de aprecio que le profesan los republicanos.) Da lectura a dos cartas una de don Antonio Villalonga y otra de adhesión de don Gerónimo Pou, propone se manden oficios a dichos señores en prueba de la adhesión de los republicanos de Ica; fué aprobado por unanimidad.

Dijo que no va a hacer ninguna resina de la vida política de Ica, porque es la de todos los pueblos y que pronto está hecho su retrato con solo pintar un monstruo de añadas uñas y más enfilados dientes, chupando con asqueroso aspido la sangre del pobre pueblo, este es el único que puede presentarnos de los caciques y los pueblos y más que a nuestros trabajos, a los grandes errores y atropellos de el caciquismo se debe el gran triunfo que alcanzan los ideales republicanos, por esto recomiendo a los mantenedores de la igualdad, libertad y fraternidad que si algún día se ven obligados a dirigir la marcha del país, vuelvan bien por mal y midan a todos con el mismo rasero porque todos somos iguales (Grandes aplausos).

Felicité al importante número de jóvenes que concurrieron al acto y les dijo que agradece su demostración porque convencia al pueblo que los ideales republicanos a pesar de ser viejos encuentran eco en el corazón de los jóvenes, eco que no puede ser de menos porque la verdad, la razón y la justicia triunfan siempre. (Aplausos).

Suplica a los concurrentes se dispensen, pero la emoción que siente al ver que el pueblo de Ica despierta de su letargo y que a su pobre grito ha respondido una masa fuerte, viril que barrerá de aquella villa, el odioso caciquismo, le imposibilita articular palabra alguna.

Termina diciendo que espera el año próximo poder celebrar el banquete en la casa Consistorial pues oficialmente tendremos que festejar la segunda República española. (Ruidosos aplausos.)

D. José Fernandez

Después de haber hecho uso de la palabra don Jaime Capó se levanta entre atronadores aplausos, don José Fernandez A. mengol. Estuvo elocuentísimo, pronunció un discurso magistral, fué y no se ofendan los demás oradores el héroe de la tarde. Sentimos no poder publicar íntegro su correctísimo discurso y en la imposibilidad de hacerlo, extractamos a trueque de ofender la hermosura de la originalidad, su brillante oración.—Me obligais a hablar, empezó diciendo, contra mi propósito y mi voluntad, porque ni soy orador ni tengo costumbre de levantarme en público para decir lo que siento y lo que pienso acerca de mis ideas políticas porque soy de aquellos que buscan el mayor silencio para explicar lo que son en el campo de la política, en sus actos que en sus palabras, pero ante un motivo tan grande, ante solemnidad tan extraordinaria y en presencia del entusiasmo que reina en todos, no me siento con derecho para desobedecer a vuestra exigencia. Hablaré pues para complaceros como amigos y correligionarios pero reservo para vosotros la responsabilidad en que incurra si mi palabra no es fiel a mi pensamiento y no acierto a explicar con galana frase mis sentimientos republicanos, recientes sí pero profundos y arraigadísimos por que salí señores, en buena hora del árido campo de la monarquía, porque mal planta exótica no germinaban en aquella tierra ni mi fe ni mis convicciones y resultante la abandoné para pasarme al campo de la República y hoy ya por fortuna tengo oxígeno para respirar, rodea a mi espíritu la tranquilidad y miro cara al sol, porque el progreso «señores» alumbra y calienta tanto a los espíritus democráticos como ese mismo sol que da calor y fecunda las plantas. A la aridez anterior ha seguido la fecundidad, y a mi malestar de antes, el goce y disfrute de ahora. Y he ahí porque me siento orgulloso de poder hablar de las glorias de la república.

Reunid todos los epítetos que ensalzan y acrecientan el valor de las cosas, tejed la corona que rodea las sienes de los mas grandes inmortales, traed a memoria los párrafos mas grandilocuentes de los dioses mayores de la democracia y todo os resultará pálido reflejo de lo que es y significa la república. Sólo en

esta señores hallaremos la verdadera tabla de salvación en el naufragio de nuestra desdichada España; en ella tan sólo pueden confortarse los espíritus nobles y varoniles que buscan la salvación de la España y que ningun a participación tienen en el delito de haberla prostituido primero y de haberla empobrecido después.

Estended la vista; esparcid vuestro pensamiento sobre el territorio español y sólo vereis la lágrima de la madre que llora en dolor la muerte del hijo asesinado por los mismos que dirigen los destinos patrios, es decir por el hambre en los momentos supremos de una lucha cruenta, cuyo resultado todos sabéis y que enrojece las mejillas de los buenos españoles; al agricultor azotado por tributos insostenibles; al comerciante rodeado de trabas en sus operaciones mercantiles y el industrial apenado porque los gobiernos le esquiman. Todo esto bajo un régimen de tiranía y despotismo; resultado de la mancha histórica conocida con el execrable nombre de la restauración borbónica. Régimen que de tal modo envenena el mecanismo de la vida nacional, no tiene derecho a subsistir, la muerte le esta próxima. Le falta oxígeno al pueblo español, necesita para rehabilitarse que rijan otros sus destinos, faltanle médicos que curen y cicaticen sus heridas, y todo, absolutamente todo, puede vanirse cuando se implante la república en España.

El orador en párrafos elocuentes se estiró en consideraciones para demostrar lo oneroso que es el régimen actual comparándolo con el régimen republicano y con sólidos argumentos prueba que la regeneración de la patria, sólo vendrá cuando impere el gobierno del pueblo por el pueblo y después felicita a D. Sixto Pers presidente del Comité por la numerosa y selecta concurrencia al banquete y dirige un cariñoso saludo a D. Francisco Villalonga rogándole lo transmitiera a los amigos de Palma, terminó su magnífico discurso con las siguientes palabras:—Republicanos, quiera Dios que el amor profundo que sentimos por la hermosa y encantadora idea de la república no desfallezca un momento jamás y no tarde el día en que podamos ser dichosos poseedores para bien de la patria del gobierno de la dignidad, que es el aspirado por todos, ó sea el régimen del progreso y de libertad.

El orador que durante su discurso fué muy aplaudido mereció a su final una delirante ovación. (Se continuará)

Meeting republicano

Para celebrar el XXVII aniversario de la proclamación de la República española, el partido de Unión Republicana de Luchmayor invitó a varias personalidades republicanas de Palma, las que no pudieron asistir en masa porque los correligionarios de Ica también celebraban su banquete y deseaban oír a alguna de aquellas.

A Luchmayor fueron nuestros estimados prohombres D. Antonio Villalonga y D. Francisco García Orell, a quienes acompañó el escritor regionalista D. Juan Torrendell.

Los republicanos de Luchmayor tributaron cariñoso recibimiento a los expedicionarios palmeños, obsequiándoles y acompañándoles por el animado pueblo.

A las dos de la tarde se sentaron a la mesa artísticamente adornada mas de cien comensales, entre los cuales se notaba a muchos jóvenes, llenos de entusiasmo y satisfacción.

La presidencia fué ocupada por el constante defensor de la República D. Antonio Villalonga y a sus lados se colocaron el presidente del Casino y varios representantes de los pueblos.

La comida fué abundante, suculenta y servida con mucho esmero.

Durante los postres fueron llenándose todos los asientos del amplio local. El público estaba ansioso de oír a los oradores.

El primero que habló fué el Sr. Villalonga que saludó en nombre de los republicanos de Palma a los correligionarios de Luchmayor, a quienes exhortó a defender con tesón sus ideales y a vivir unidos y compactos para luchar denodados con los demás partidos políticos.

Levantóse el Sr. Tomás, presidente del Casino de Luchmayor, para dar la bienvenida a los forasteros y manifestar su satisfacción al ver tanta gente reunida, ansiosa de escuchar la frase elocuente de los que habían venido para propagar ideas sanas y procedimientos para marchar hacia adelante.

«Yo os aconsejo que los escuchéis atentamente y sigais el camino que os traen, con la seguridad de que os síñlen el buen camino.»

D. Sebastian Tomás dedicó el tiempo de que podía disponer a hacer historia de lo que había sido la monarquía en España antes y después de la República, la que sucumbió rendida ante los obstáculos que se le oponían en todas partes. En consecuencia los republicanos tienen el ineludible deber de robustecer sus inteligencias y su carácter para que cuando resurja nuevamente el gobierno republicano cuente con un pueblo bien dispuesto, apto para una forma política de verdadera libertad y con energías para resistir la avalancha de los enemigos.

Hizo un hermoso balance histórico de la monarquía y la República, poniendo de relieve de una manera exactísima cuantos desaciertos se han cometido bajo uno y otro régimen quedando plenamente demostrado que los defectos notados durante el corto intervalo del dominio del partido republicano distan mucho de los vicios arraigados de tal manera entre los partidos monárquicos que han llegado a producir la ruina de nuestra patria.

El Sr. Torrendell se levantó y empezó manifestando que era la primera vez que hablaba en público. Periodista de toda la vida había dedicado su actividad a dar cuenta de los trabajos ajenos y a juzgarlos para empujarlos ó sustraerles sus deficiencias. No era hasta ahora necesaria una voz mas que propagara ideas que disponían de autorizadísimos campeones. Si hoy rompía su mutismo era sencillamente porque tenía algo nuevo que decir, algo que defender y propagar, donís fuera, le bastaba con que le escuchasen mallorquines. Si lo hizo, como tales, le hablaba. Y luego desarrolló su tema sobre el regionalismo, explicando su significación y haciendo comprender las ventajas que reportaría su implantación para Mallorca. Y acabó asegurando que los republicanos no habían de considerar que robaban el tiempo a la propagación de su ideal político cuando se dedicaran a estudiar la nueva doctrina y a propagarla, y esto en cualquier sitio, porque la autonomía de las regiones no podía estar reñida con la República, que es toda libertad y expansión. «Yo no sé si la monarquía es incompatible con la autonomía regional, lo que sí sé es que la República que no admita la autonomía tiene mucho de la monarquía.»

El Sr. Torrendell dijo al principio de su discurso que hablaba en público por vez primera, así será, pero resultó un verdadero maestro en el arte de la oratoria.

Sus entusiastas palabras en favor del regionalismo, dichas con verdadera pasión, iban infiltrándose una a una en el alma de sus oyentes, no es pues de extrañar que cada uno de sus brillantes párrafos fuese premiado con una salva de aplausos.

Si el Sr. Torrendell se propuso hacer en Luchmayor prosélitos en favor de la causa regionalista, puede estar seguro de haberlo conseguido.

D. Francisco García Orell, más que un discurso tribunicio, pronunció una notabilísima conferencia en la que trató los principales asuntos concernientes al partido y a la situación actual de España. En la primera parte rebatió algunas recriminaciones que los adversarios dirigen al partido republicano como agrupación de desorden y apasionamiento, cuando lo cierto es que nuestras creencias se basan en la libertad, la igualdad, que, bien entendidas se reducen a la tolerancia absoluta para todas las creencias y a la armonía completa entre los elementos sociales. Esta parte de su discurso fué a cada paso estrepitosamente aplaudida.

En la segunda habló de la evidente decadencia de España y de la necesidad de levantarla de su postración. Los republicanos, en tanto no pudieran favorecerla directamente desde el poder, debían intentarlo ayudando todo movimiento que significara vida, renovación de procedimientos desacreditados y resis-

tencia a cuanto se nos impusiera injustamente por los hombres de partido. La protesta de las Comarcas de Comercio, el movimiento regionalista, el Concierto económico, la autonomía de los municipios, todo, en fin, lo que revela una ansia poderosa de libertad, merece el aplauso de los republicanos, y más que su aplauso, calorosa cooperación. Sobre todo, el regionalismo es un sentimiento que a todos nos conmueve, y una idea que nos habla de libertad, y el republicano, antes que todo, es liberal y amante de su patria, es cosa clara que ha de ser partidario del regionalismo.

El final de su hermoso discurso lo dedicó a manifestar a la concurrencia que llevaba el encargo de saludarles en nombre de su correligionario don Jerónimo Pou, a quien terrible desgracia de familia le retenía en Palma. En espíritu estaba con los republicanos de Luchamayor. Una salva de aplausos, nutrida y prolongada contestó las manifestaciones del señor García quien recogió aquellas muestras de entusiasmo para devolverlas al señor Pou y a los amigos de Palma.

El entusiasmo que allí reinaba era muy grande. Todos mostraban grandes deseos que meetings, como este, se repitiesen con frecuencia para propaganda de los ideales sanos y unión de todos los republicanos de Luchamayor y demás pueblos.

Los palmeños, ya adelantada la noche, fueron despedidos cariñosamente y en manifestación de verdadera simpatía y admiración por una multitud que no calmó sus entusiasmos hasta que recabó la promesa de una próxima visita.

NOTICIAS

L' ombra en nuestro colegio «La Última Hora» de anoche:

«En Inca se celebró ayer un banquete republicano para conmemorar el aniversario de la proclamación de la república.

La concurrencia no fué muy numerosa. Seguramente nuestro apreciable colega no tuvo representación en este acto, ó bien su corresponsal en dicha villa habrá pasado mala información, pues el acto resultó solemnisimo como podrá cerciorarse por la reseña que publicamos.

Por haber tenido representación en tan trascendental acto, nos dá motivo para rectificar la gaceta de referencia a quien debemos manifestar además, que del acto realizado por los republicanos aún se habla en aquella industriosa villa, tanto es el espíritu que levantó en favor de nuestros ideales y que se debe al acto, que resulta desdorado por nuestro colega, sin duda por los motivos expresados.

Ayer tuvieron lugar en la capitanía del puerto, los exámenes de oposición, para cubrir una plaza de práctico, vacante desde la muerte del Sr. Bisquerra.

Los opositores fueron tres, verificando todos ellos brillantes ejercicios, mereciendo la aprobación del tribunal.

En breve se formará la terna, para que el Departamento de Cartagena determine sobre quien debe recaer dicha plaza.

Ha llegado hasta nosotros, la noticia que la cobranza de consumos del extrarradio de esta capital, del corriente año económico, deja mucho que desear con arreglo a lo preceptuado en la vigente ley de 11 de Octubre de 1898.

Llamamos pues la atención del Sr. Administrador de Hacienda de la provincia, a fin de que en vista de la presente denuncia se sirva ordenar la averiguación del modo que se han seguido los procedimientos que la citada ley exige para la cobranza del extrarradio.

Por hoy basta con la sola indicación, por mas que nos queda mucha tela que cortar, prometiendo ocuparnos de este asunto si continúa tal como viene haciéndose la referida cobranza.

Según leemos, el viaje a Inca del Capitan General de este distrito D. Rosendo Moñó, fué con objeto de escoger un local apropiado para cuartel, pues al parecer se destinará un batallón de infantería en dicha villa.

Diferentes veces, y en este mismo periódico, hemos denunciado al Sr. Alcalde, lo defectuo-

so para el tránsito de carruajes, en que se encuentra el trozo de carretera existente desde la taberna conocida por «Cas Tort» hasta las primeras casas que se encuentran a la izquierda, yendo para el Molinar.

Sin duda, el Sr. Rosselló, se figura que al denunciarle nosotros alguna imperfección ó defecto, lo hacemos solamente con el objeto de molestar su atención. Si así piensa, se equivoca en absoluto y como para muestra, su le decirse, basta un botón, nuestro colega «La Almudaina» se destaca con el siguiente suelto:

«El trozo de carretera del Molinar de Lavant, frente a «Cas Tort» se encuentra en un estado lamentable, tanto son los baches y piedras que dificultan el tránsito.»

¿Lo está V. viendo Sr. Alcalde?

En las oficinas de telégrafos se halla detenido por falta de señas el despacho siguiente. Mataró, Pedrón y Tubella.

Hace bastantes días que dejamos de ver por nuestra redacción, a nuestro colega de Segovia «La Democracia» ignorando los motivos a que obedezca tan sentida falta.

Se aumenta el 10 p^o sobre los artículos de consumos.

¿No quieres caldo?

Taza y media.

¡Oh fusionistas! ¡O! conservadores!

Mereceis bien de la patria, y en cada localidad, del vecindario que representais.

Agradecidos estos, vuestros esclavos, por el gran beneficio que le reportais, con la especial manera que tenéis de administrar sus intereses, vaciándole los bolsillos (para que no se le rompan) y el estómago (por mor a la digestión), podeis tener seguro el triunfo en las elecciones venideras y sucesivas.

¿Y que el pueblo tiene por costumbre, pagar con largueza a quien le proporciona ventajas por el estilo? Nadie lo puede negar; y por lo tanto, no es dudoso prever cosas muy gordas en no lejano día.

A lá veremos.

La Comisión del baile que mañana por la noche se celebrará en el «Teatro Circo Balear», nos ha dispensado la honra de invitarnos a dicho acto, por lo que le quedamos agradecidos.

Apuesto a que los contribuyentes se frotan las manos de alegría.

Jamas se ha visto un gobierno acordarse tanto como el actual del pueblo pagano.

Los fusio-carlo-conservadores, son los que deben estar mas orgullosos de haber apoyado con su sufragio a los que no olvidan al pueblo pagano, proporcionándole siempre medios de distracción después de la ganga de Cuba y Filipinas.

Ahora para dar al contribuyente mejores y mas rápidos medios de pagar la contribución, la arrendará al mejor postor.

Creo que no podrán quejarse de que sus señores no se acuerden de ellos.

A cada cual lo suyo, y a estos lo que se merecen.

Ayer se presentaron en la Secretaría del Ayuntamiento seis instancias solicitando tomar parte en las oposiciones para la provisión de la plaza de Secretario, los solicitantes fueron los siguientes:

Don Emilio Gener Prats, D. Sebastian Ballester Castell, D. Juan Togores Malla, D. Tomas Muntaner Torres, D. Benito Pons Fabregues y D. Guillermo Creus Bernad.

Con estos son doce los aspirantes a dicha vacante.

D. Jaime Aleñar y Ginard ha presentado también en dicha Secretaría una instancia solicitando ser admitido al concurso para la provisión de la plaza de Arquitecto municipal.

Con satisfacción hemos visto que el Sr. Alcalde, atendiendo a una denuncia nuestra, ha ordenado, que los médicos municipales, pasen a practicar una visita al depósito de guanos que existe en la plaza de Sta. Magdalena y emitan su informe, referente a si dicha mercancía puede atentar contra la salud pública.

Iguamente ha ordenado al Arquitecto municipal que informe también sobre el estado de ruina en que se encuentra la pared del Hospital Militar lindante con la calle de los Omos. Ambas cosas merecen nuestro aplauso y se lo tributamos sincero al Sr. Rosselló, por haber atendido nuestras justas denuncias.

Esta mañana, continuaba de la misma manera, el buque «Sebastiano» que como saben nuestros lectores recaló en la madrugada de ayer en las rocas del Molinar.

Los daños causados, por las rampantes deben de ser muy considerables a juzgar por la gran cantidad de maderos que el mar arroja a la costa.

Publicaciones

El número 40 de la tan interesantísima «Revista Blanca» contiene el siguiente sumario: «La Sociedad actual», por Pedro Kropotkin; «El individuo y el Estado», por Francisco Giner; «La anarquía: Su fin y sus medios», por Juan Grave; «Fisiología», por F. Lagrange; «¿Qué es arte?», por Federico Ucles; «Los sepulcros blancos», drama, por Bosa; «Tolstoi» por Bonafulla; «El fenicio», por Gomila; «Entre jaras y brezos», por Aurelio Muñoz.

Como se ve, es un número interesantísimo. La Administración, San Oropio, 7, Madrid.

Hemos recibido el número cuatro de la «Revista Balear de Ciencias Médicas» correspondiente al 10 del actual, cuyo sumario es el siguiente:

I.—Resena histórica de los trabajos de la Real Academia de medicina de Palma de Mallorca durante el año 1898, leída en la sesión pública inaugural de 29 de Enero de 1899, por D. Domingo Escaff.

II.—Vanadio y vanadato de sosa, por don José Sureda.

III.—Tania gástrica por E. F. Trevelyan, trad. por D. Antonio Marcús.

IV.—Necrología.—D. Federico Tremo's, por D. José Róver.

V.—Publicaciones recibidas.

VI.—Demografía médica de Palma.

Hemos recibido el número 98 del semanario de sport que bajo el título de «Palma Ciclista» se publica en esta capital, bajo la dirección de don José Vives.

Texto.—Carnaval Ciclista.—Desde la Corte, Nueva sociedad de sport, por M. Isern.—Automovilismo.—Hípica, Las carreras de Niza, Noticias locales.—La vida en los pueblos, Manacor por «Matgí».—La bicicleta y la endurancia.—Cartera de Menorca por El Corresponsal.—Carnet.

Grabados.—Velódromo de Manacor.

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy 20 Febrero

La celebrada obra en cinco actos, LA DAMA DE LAS CAMELIAS

El juguete cómico en un acto, EL SEÑOR DE BOBADILLA

A las ocho.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Rumores en Inglaterra

Madrid 19 10'15 m.

Londres.—Corren insistentes rumores de que el generalísimo Roberts apresó al general Cronje junto con 9.000 boers.

En el ministerio de la guerra nada saben de los generales French y Roberts.

Filantropía boer

Madrid 19 10'15 m.

Un cirujano inglés ha declarado que los boers cuidan admirablemente a los heridos ingleses, dándoles todo lo necesario y privándose de sus propias ropas para atenderles.

Supresión.-Mejoria

Madrid 19 1'40 t.

Se ha firmado la supresión de la comisión legislativa de Guerra y Marina.

Los asuntos pendientes pasarán al tribunal supremo.

El señor Dato se encuentra mejorado. Hoy asistirá al Congreso.

Felicitación.-Retirada

Madrid 19 3'30 t.

Paris.—El gabinete Waldeck Rousseau ha sido felicitado por las medidas de represión dictadas a fin de evitar las manifestaciones del clero.

Los boers continúan lentamente su retirada con objeto de arreglar la marcha del convoy.

El ministro de Hacienda y las minorías

Madrid 19 3'30 t.

En la reunión que ha tenido el señor Villaverde con los jefes de las minorías no pudo tomarse ningún acuerdo.

El ministro se opuso a la reorganización de los servicios.

Las minorías, á su vez, se oponen a la prórroga del arriendo de las minas de Almaden.

Hubo conformidad en otros puntos objeto de la reunión.

Senado y Congreso

Madrid 19 7'15 n.

En la sesión del Senado ha continuado la discusión sobre los derechos de minas.

En el Congreso continuó la discusión sobre la ley del Timbre aprobándose varias enmiendas y desechándose las demás, mostrándose en completo desacuerdo las minorías y el señor Villaverde.

Unánimamente

Madrid 19 9'20 n.

El conde de las Almenas ha recibido un anónimo amenazándole de muerte si no deja 2.000 pesetas en un determinado sitio.

El conde de las Almenas ha enviado el anónimo al señor Fiscal.

Consejo de guerra

Madrid 19 10'45 n.

Se ha celebrado un Consejo de guerra contra el general Monet con motivo de la evacuación de Macabebe (Filipinas), para acompañar á Manila á la familia del general Agustín.

El Ministerio Fiscal ha calificado el delito de negligencia.

La defensa ha sido brillantísima, culpando á los políticos de los desastres coloniales ocurridos.

La sentencia se reserva hasta su aprobación.

Rumores

Madrid 19 11 n.

En Gibraltar ha circulado el grave rumor para los ingleses, de que ha sufrido un fuerte descalabro el generalísimo Roberts.

Las demás noticias de la guerra son también desconsoladoras, temiéndose que queden incomunicados los generales French y Roberts.

Motivan estos temores el ignorarse el paradero de 20.000 boers que rodeaban á Kimberley.

Nicolás Ticoulat

Cirujano-dentista



Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Oníficaciones, empastes, extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONÓMICOS

Calle de Pelaires, número 102—Palma

Si toseis tomar Járabe Polibalsámico GIOL. Venta en las buenas farmacias.

¡OJO! SORPRENDENTE REGALO ¡OJO!

EN LA TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

ANTIGUA CASA BRONDO-BRONDO 7

RICO y variado surtido en cortes lana.
JERGAS en todas clases y anchos.
ABUNDANTE surtido en frangas lana.
PAÑOS en todas clases y colores.
ESTENSO surtido en capas confeccionadas.
RICO surtido en Alfombras, Cortinajes, Yutes, Ramos Tapicerías, Cubre-camas en todas clases y tamaños.
DEPOSITO de mantas de lana y esteritas del país a precios de fábrica.

VARIADO surtido en cubre-corsés en todas clases y tamaños.
CAMISETAS rusas y punto inglés.
PANTALONES punto en todas clases y tamaños.
MANTONES en todas clases y tamaños.
ESPECIALIDAD en géneros para luto.
RICO surtido en pañuelos hilo, dobladillo y en todas clases y tamaños.

RICO surtido en toallas blancas y de colores.
ESPECIALIDAD en género para camisa de Sra.
PIQUÉS.
TIJERAS bordadas y entre lós.
LIENZOS en todos anchos y clases.
MANTILERÍAS hilo y algodón en todas clases y tamaños.
GRAN novedad en jugos de color.
TOALLAS hilo y algodón.
ESPECIALIDAD en toallas rusas.

Y todo cuanto se requiere para equipos de novios.

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia - 10

ANUNCIOS + MORTUORIOS

TARIFAS PARA LOS PERIÓDICOS CONTRATADOS

Por un anuncio tamaño una columna en 1.ª página	10.00
Por un anuncio tamaño una columna en 2.ª ó 3.ª página	5.00
Por un anuncio tamaño una columna en 4.ª página	2.50
Por un anuncio tamaño dos columnas en 1.ª página	15.00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 2.ª ó 3.ª página	10.00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 4.ª página	5.00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª página	30.00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 2.ª ó 3.ª página	20.00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 4.ª página	10.00
Por un anuncio tamaño media página en 1.ª plana	60.00
Por un anuncio tamaño media página en 2.ª ó 3.ª plana	40.00
Por un anuncio tamaño media página en 4.ª plana	20.00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto a esta tarifa.

IMPORTEANTE: Este Centro de Anuncios tiene establecido un servicio nocturno para los anuncios mortuorios mediante el cual basta que se eche en el buzón que hay colocado al efecto a la izquierda de la puerta de dicho Centro de Anuncios, teniendo cuidado de indicar en el oronigrama el tamaño página y periódicos en que se quiere que se publique el anuncio.



A. SALVATI COSTANZI
Calle Diputación, 435
BARCELONA

Milagrosos Confites

Ó INYECCIÓN ANTIVENÉREOS Y ROOB ANTISIFILITICO COSTANZI

No pocos individuos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo susmales crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente y en 56 ó 60 días la crónica y gota militar. Inmejorable para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, artritias y catarros vejiga de la escorrez uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genitourinarias y especialmente la sífilis aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los depurativos antisifilíticos hasta ahora conocidos, por que es el único que contiene Ioduro de Potasio y Stancia Mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob escriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor, Calle Diputación 435, Barcelona Precio de la Inyección Costanzi Ptas. 4. Precio de los Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones Ptas. 5 Roob anti sífilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias añadir Ptas. 1.00 dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.

En Palma en la farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 2.1

AGRICULTURA

ABONOS QUÍMICOS PARA EL FOMENTO Y DESARROLLO DE LA PRODUCCIÓN AGRICOLA

LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

- VINA
- NARANJO
- ALMENDRO
- ALBARICOQUE
- ALGARROBO
- CEREALES
- HIGUERA
- OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Guier, Afino dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.
Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora, don Leopoldo Mampó, de Valencia.

LA TOS

por rebelde é inveterada que sea

BRONQUITIS aguda y crónica.
CATARROS de la garganta y pecho.
FALTA DE EXPECTORACION.
AFONIA.
RESFRIADOS.
DENGUE.
COQUELUCHE (catarro de los niños).
OPRESION.
LARINGITIS.
RONQUERA.

y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el

JARABE Polibalsámico GIOL

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para encontrar alivio notorio y hasta curación.

Venta: FARMACIA GIOL, Poniente, 31, y principales farmacias

Frasco, 4 pesetas

Casa Banqué

UNICO DEPOSITO DE LOS SIN RIVAL

PIANOS CHASSAIGNE

Venta a plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante!

ARMONIUMS E INSTRUMENTOS

banda y orquesta, de acreditadas marcas. Musica de todas clases y ediciones.

VENTA A PLAZOS sin entrada

NOTA: Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON, 34 -- PALMA

Línea de Vapores Transatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C. S. en C. DE CADIZ

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados-Unidos

Para Habana, Matanzas, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce saldrá a últimos de febrero el vapor



CONDE WIFREDO

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos. Para más informes, dirigirse a sus consignatarios Sres. Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia, 10-Palma

Este Centro de Anuncios tiene en arrendamiento la Sección de Anuncios, reclamos, comunicados etc. de los periódicos de mayor circulación de Baleares y por lo tanto proporciona mayores ventajas a los Sres. Anunciantes.

Contratos de Anuncios por años a los Sres. farmacéuticos, Casas de comercio y público en general a precios ventajosos.

FIJACION DE CARTELES Y REPARTO DE PROSPECTOS A PRECIOS MÓDICOS

Unica Sucursal en Baleares de la Agencia Internacional de Barcelona en combinación con la Casa Expreso Villalonga de Buenos Aires.